

EL TRADICIONALISTA

PERIÓDICO CATÓLICO-MONÁRQUICO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Año IV	Gerona. . . 2 ^o 00 Ptas. trimestre
	Provincia . 2 ^o 50 " "
	Extranjero. 3 ^o 50 " "
	Número suelto 10 " "
	PAGO ADELANTADO

DIOS, PATRIA, REY.
Se publica los Jueves y Domingos
Gerona 8 de Diciembre de 1906

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Subida de Santo Domingo, 10, 1.^o.
VENTA Y SUSCRIPCIÓN
Platería, 26 y Forsa, 14
Anuncios y comunicados á precios convencionales
No se devuelven los originales

Núm. 265

GRAN NOVEDAD

FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle de San Francisco 10 y 12 (chaflán al Puente de Piedra)

No se entregan los trabajos que no estén hechos á gusto del público

SE VENDE UNA CALDERA Y MOTOR

(Vertical Inglesa)

de vapor, de dos caballos de fuerza, casi todo nuevo, por la suma de 850 pesetas; y una máquina de moler almendra del n.º 2, también casi nueva, por 175 pesetas.

Para informes dirigirse á

D. RAMÓN FARRENY

Del Comercio-Riera Baja 7-LA BISBAL

ESTO VIR.-SE HOMBRE

¡Que cuadro más hermoso y que espectáculo más consolador ofrecen al mundo los católicos españoles perseguidos por las sectas! Grandiosas é imponentes manifestaciones celebran por todas partes, contra un proyecto de ley anticatólico. Miles y miles de ellos se levantan como un solo hombre, unidos, compactos y solidarios, para protestar y para defender no su honor, ni siquiera sus intereses materiales sino lo más amado de su corazón, lo más sagrado de sus conciencias, los derechos de la Iglesia, que intenta pisotear y usurparles el dragón infernal. A semejanza del príncipe de los ejércitos celestiales, la voz de la inmensa mayoría de los españoles resuena cual estrepitoso trueno, por todo el orbe, repitiendo las palabras de S. Miguel, ¿Quién como Dios? Y, como el todos, como ministros y soldados de Cristo, cifran su corona imperial emblema del Rey de Reyes por quien militan en defensa de sus sagrados intereses; arman su brazo si con la cruz, pero con ambas manos empuñan también su lanza, dispuestos á clavarla sobre la monstruosa cabeza del emperador del infierno.

El antiguo rey David, este soldado que tantas felices batallas había alcanzado en su juventud; este profeta que había previsto de tan

lejos la vida y la muerte del Hijo de Dios, ese poeta, que había cantado los combates y triunfos de la Iglesia; el rey David se hallaba moribundo; y en aquel momento supremo, en que el hombre reconcentra en sus últimas palabras lo más íntimo que tiene en su alma, llama á su hijo Salomón, heredero de su trono, y le dirige la siguiente exortación. «Emprendo el camino de toda la tierra: fortalece tu valor y sé varón fuerte.» No era el ánimo de David dejar salir de su boca las últimas vibraciones del orgullo humano, antes al contrario, eran ellas la expresión de la prudencia de un hombre inspirado por Dios. Era natural, pues, que dijese á su sucesor destinado para cosas tan grandes, «*Esto vir: se todo un hombre.*»

Siempre y en todas ocasiones se ha hecho distinción entre hombre y hombre. Los romanos llamaban *homo*, hombre, de *humus* que significa tierra, cuando querían nombrar á un hombre del vulgo; y cuando hacían alusión á un verdadero hombre, á un hombre desprendido de la tierra de que fué formado; á un hombre que obra á impulsos de su alma, ó mejor aún, de su corazón, y se proporciona grabar á los pies de su estatua algo que conmoviese á la posteridad, inscribieron esta palabra, *vir*, varón; es decir un hombre que no era hijo de la tierra, sino del valor, del alma, de la virtud. Y este varón es el cristiano, por su nombre, por su divino Maestro, por su eterno destino: testigos los anfiteatros. Este varón en las actuales circunstancias es el católico español, en su espontánea y valerosa defensa de los intereses de su alma, de su Iglesia, de su Dios. Pero este varón católico debe continuar y perseverar siempre revestido de esta grandeza de carácter, peculiar y propia de los verdaderos hijos de Dios, para defender siempre y en todos los instantes la fé de nuestros mayores. *Esto vir*, repito yo otra vez á cada uno de ellos, y aunque hayais visto bajar al sepulcro al Gobierno por su anticatólico proyecto de ley, y aunque haya visto grabados el *Mane*, *Thecel*, *Phares*, que les interpretó el ilustre Mella (como

os decía en otro artículo) sobre la pesada losa del oprobio nacional que allá le encierra, no dormiremos por esto, porque otras cruzadas tendrán que levantarse aun, y así dispuestos, y así prevenidos obtendremos el triunfo y nos ceñiremos con el laurel de la victoria: pues bien lo dijo un célebre escritor español y catalán: Ruja el infierno, brame Satán, la fé de España no morirá.

J. P. y N. PARROCO.

CRÓNICA DE LA SEMANA

Y van cuatro totales. A ese paso cada semana me veré obligado á anunciar crisis ministeriales y publicar listas de ministros con el consiguiente fastidio de mis amables lectores, aunque sin culpa alguna de mi parte, porque los hechos así me obligan á escribir.

De Montero á Moret, de Moret á López Domínguez, y vuelta á Moret para caer á las pocas horas en Vega de Armijo; y así rodando los hombres liberales por el anfiteatro político, España se halla ya en las garras de la fiera hambrienta que apresta á dejarla sin sangre y sin vida.

Juzgando con serenidad estas crisis, no puede hallarse otra causa para justificarlas que la ambición desmesurada de Gobierno y jefatura de los prohombres liberales. Montero Ríos, Moret, Canalejas; he ahí tres nombres que andan a la caza de una jefatura, ardiendo los tres en los santos fervores del amor (?) á la Patria y al régimen: he ahí á los liberales que, atentos única y exclusivamente á hacerse dueños del Poder, han dejado que las hordas revolucionarias se lanzaran á la calle, para con el grito de ¡viva la libertad! atropellar á los que no quieren el reinado de la tiranía; encarnado en ellos mismos, en esos mismos liberales sin otro sentido de libertad que el de la esclavitud para los que abominan de destructoras libertades.

¿Cuanto tiempo durará el nuevo ministerio presidido por el Sr. de Armijo? Hechen Vds. cálculos. Vega de Armijo y Montero Ríos son dos viejecitos rencorosos; la sombra del uno ahuyenta al otro, están tan enemistados que ni siquiera se saludan mutuamente; siendo esto así no es de esperar buenas relaciones políticas entre moretistas y armijistas, antes al contrario, pues al ver á Vega sublimado en las alturas del poder, irritará en gran manera al viejo canonista y á sus amigos.

Y ¿que apoyo podrá prestar Moret al nuevo gobierno, después de su desastrosa caída? Sobre las ruinas de su ambición se levanta en triunfo un viejo aristócrata desplegando la enseña de la democracia, á quien ha ofrecido su concurso, si se mantiene el programa radical, el opositor infatigable de Moret, el Sr. Canalejas; y con eso Moret se vería precisado á apoyar á su contrincante, lo cual no parece por ahora factible, no pensará aunque es ya hora de pensarlo, que lo mejor para el partido liberal (ese consejo de enemigo) fuera unirse en santa paz y luego resignar el mando en quien capaz fuera para ejercerlo.

¿Que no hay ninguno apto?... pues entonces todos á casa, á calentarse el cuerpo á la lumbre, y dejar que otros acaben de desollar al pueblo español.

Y no se crean que Canalejas apoye al Gobierno por interés patrio ó de partido: ca, no señores, Canalejas quiere que se marche deprisa por el camino de los radicalismos, para ganarse él la patente de libertad-democracia-radical, y por medio de ella proclamarse jefe del partido liberal con exclusión de los demás aspirantes demasiado clericales y reaccionarios. De manera que Canalejas en lugar de ser un sostén para el nuevo ministerio, será su mas encarnizado adversario; porque excitará las pasiones de la canalla anticlerical, herirá cruelmente los sentimientos católicos de los españoles, y vendrá una perturbación, que no podrá el conjurar, ni haciendo uso de sinapismos de libertad de la de otra especie; porque esos liberales entienden por libertad dar rienda suelta á todos los vicios y encadenar á las virtudes, y también

cuando á ellos les conviene, reprimir ciertas libertades reconocidas para que no se les vaya de las manos el objeto ambicionado y con afán logrado. Por eso Canalejas apoyará á Vega de Armijo.

En el nuevo ministerio figura el Conde de Romanones como Ministro de Gobernación: bueno; á ese se le nombrará pronto Ministro vitalicio, ó espina dorsal de todos los Ministros, porque á lo que echo de ver es insustituible; como decía un *reporter* madrileño, «ministerio sin Conde, flor de un día»; también han dado una cartera al Sr. Weyler, figura muy simpática y popular en toda España: no sabemos que intenta reformar en su departamento, pero no será de extrañar que salga él reformado: al tiempo, y no voy á hablar de los demás ministros, porque todos son lo mismo, liberales.

Falta ministro de Marina, porqué el general Auñón no ha querido aceptar la cartera, que también renunció el Sr. Cobián, por entender que con el actual presupuesto de Marina, no puede hacerse nada en pro de la Armada.

F.

Gerona 6 Diciembre 1905.

Sección Literaria

Fantasia

A mon amich L. Tobella.

En una cambra ben confortable y ben il·luminada per el sol d' una tarde de primavera, filtrat per atapada cortina de rosers y satelies, está sentada una dama. Es jove, hermosa y de mirada dolça y pensiva.

Trevalla ab activitat, ab afany, ab animica complascencia, tot envoltada de finas pessas de roba que podrian pendrer per vestidets de nina.

A voltas sospen sa tasca, entorna sos ulls, y un dols somriurer un suau sospir, eixit de l' anima mitj obra sa boca coralina... y recorda ab fruñició sa infantesa ben empedrada de dias de goig y perfumada de dolça y suau alegria. Record, las il·lusions de sa juvenesa y al trovar en sas mans aquella fina penyora, al sentir en son si la nova vida que amorosamente la fá estremir, se sent contenta, felissa y ansia el moment en que entre manyagas y suaus acarons compensará á son amich d' infantesa, ara ja son company y marit de las fatigas y angunias d' un dia de trevall.... Y al presentir la felicitat que l' espera al assentarse un dia amorosa vora l' bressol vetllant son fill, un plor dolçissim, suau felig entela aquells ulls que vagorosament indagan l' avenir.

Y ell, el company estimat, el marit benvolgut, arriba, y entrant pausadament en aquell santuari d' amor y felicitat, endevinant lo que passa en ella, la dona anyorada y mes que totas vo'guda, sentintse ell mateix commós, s' atança poch á poch, la sorpren y l' espanta y per pagarli aquell espant... se parlan y se contan las impresions del dia y cada hùvol haver pensat mes en l' altre y tots dos volen haver fet mes projectes y entre riallies y festes passan un moment abstret, fora del mon real, fora de l' absurditat de la vida, lluny dels que no estiman.... fins que la minyona 'ls diu que tenen una visita....

F. S.

Amer Decembre 1906.

CRONICA POLITICO-RELIGIOSA

La caída de los gabinetes democrático-liberales, *pour rire*, no la lamentará pecho español que sea honrado y no decimos católico porque huelga. La intriga política, la ambición de jefatura, la ley de asociaciones y todo el bagaje de proyectos anticatólicos, quizás, como alguien opina, la cuestión de Marruecos, han sido la mortaja en que ha bajado al sepulcro el partido liberal, cargando Moret con la rechiffa nacional que en tiempo no lejano hubiera recibido Lopez Dominguz y su cuadrilla (verdadera cuadrilla de salteadores de la fe española) por la absoluta falta de opinión dentro y fuera de las Cortes. Ni la compañía y ayuda de los republicanos y de la misma Corona habrían podido evitar la muerte política del gobierno Lopez Domiguista; más se empeñó Moret con malas armas en resolver á ser Presidente del Consejo, y salvó la caída mortal á aquel gabinete para rodar él con el suyo en el abismo del ridículo. Los aplausos en las Cámaras habrán remozado á Lopez, y la pitada habrá amargado la ilusión de don Segismundo. Bien le está por sus trapacerías y mangoneos epistolares al poder moderador, quien si andaba enterado de la fuerza parlamentaria de Lopez no debía admitirle la dimisión, por falta de motivo en la pasada crisis, y entonces llegando á la discusión y aprobación del proyecto de ley sobre asociaciones se hubiera visto si caían gabinete y ley para un siempre jamás y estrepitosamente en el fondo del olvido. A Moret no le ha valido el apuntar también el antejo de la civilización—laica—salvaje hacia Europa. Como Romanones se queda sin pavo de Navidad y por premio una pitada de órdago. ¡Cuanta ingratitud! se dirá,—como se hubieran dicho Lopez, Dávila y Romanones—nosotros que íbamos á hacer la felicidad del pueblo español ofreciéndole libertad y democracia y á no tardar los bienes de las Asociaciones religiosas; yo diría Romanones, que hice tantos esfuerzos de mollera y de pie mentales y físicos, nada recibimos de la opinión, ni una palabra de gratitud que nos consuele en la soledad y en el ostracismo en que nos dejan. ¡Que solos se quedan los muertos!

¿Muerto el gobierno democrático-liberal, quedan moralmente muertas ó arrinconadas por inoportunas é inútiles las tentativas anticatólicas? Creemos que no y mucho nos tememos que si un nuevo gabinete impone silencio á la prensa y turba radical y difiere la aplicación de las leyes jacobinas, será solo un compás de espera, para en tiempo más oportuno y solopadamente, conseguir lo que no hubiese alcanzado ahora, dando la cara, pues hay que confesar que si el gobierno último fué malo á lo menos fué sincero. Las medias tintas á uso farisaico-conservador perjudican la causa católica. Pueden llover decretos malos y presentarse proyectos pésimos, pero como se haga descarada y atrevidamente mejor para el movimiento de protesta y la unión de los católicos, sobre todo de los tibios, y no son pocos, á quienes les

hace falta un reactivo y tal vez el sinapismo de una persecución franca y abierta. La que venía á cencerro destapado, no ha de faltar otro día, porque ese es el espíritu de la masonería; pero es posible que su acción sea menos vista y no tenga la virtud de aunar las fuerzas y las energías de los católicos, como últimamente, en esos concurridos mítines de protesta, que si por tener carácter pacífico no hacen mella á la dura epidermis de los gobernantes liberales, levantan algo al decaído espíritu católico. Quizás sea no obstante la única ventaja que se obtenga de estas reuniones y de esos actos públicos porque es de temer que decrecerá el entusiasmo actual tan pronto la política tome orientaciones aparentemente distintas en relación á las cuestiones que motivaron el repetido movimiento de protesta. Los hijos de las tinieblas han intentado un ataque al castillo de la fe española; el intento les salió mal y tienen la estrategia de retirarse á sus covachas masonicas; habrá católicos que cándidamente creerán que el movimiento católico ha rendido ó muerto al enemigo; nada de eso; el enemigo reaparecerá cuando haya decaído el entusiasmo presente, y desde luego ni se retiraría, si en esos mítines no concudiesen mas católicos que aquellos en quienes su concurso en nada está ligado con el sacrificio y el mas leve compromiso. Si la fiera revolucionaria arañara de veras y peligrase el orden nacional, quizás, quizás entonces las católicos tibios vendrían decididamente al campo de las soluciones. En tal caso los mítines habrían obtenido otra ventaja, sirviendo de base á la definitiva unión, con fuerza sobrada para echar de nuestro suelo á todo lo malo. ¡Cuanto fuera de celebrar!

A. P. CONSTANTE.

Sección Agrícola

Equilibri dels elements de la fertilitat.

Ya coneixem la ley del minim en virtud de la cual els vegetals se desarrollan en proporció sòlsament del element de la fertilitat que menos abunda en el terreno. Per aixó en lo primer article que d' agricultura varem publicar en aquestes planes de EL TRADICIONALISTA deyam qu' era missió dels abobs químics donar á la terra l' element de fertilitat de que se trovés mancada poguent convertir aixis am ben poc cost terrenos casi esterils en terrenos de gran fertilitat.

L' agricultor que 's decideix á fer us dels adobs químics y cultivar amb arreglo á les ensenyanses de l' agricultura moderna lo primer que deu fer, doncs, es buscar en les sues terres l' equilibri dels elements de la fertilitat y no fer us de la fórmula complerta fins qu' hagi trovat aquest equilibri, puig del contrari posaria á la terra elements de fertilitat que no hi servirían per rès y per lo tant gastaria a l' en va part dels seus diners.

La manera de coneixer quins son els elements de la fertilitat de que se trova mancada la terra en relació de les necessitats de la planta que vullam cultivar es ben senzilla. Primer podém recorrer á l' anàlisis químic de la terra am lo cual podrém saber

els principis fertilisants qu' aquesta conté y sabent á la vegada lo que necessita la planta deduirne d' aqui una fórmula d' adob lo més económica possible.

Pro si be fins avuy s' ha ponderat en gran manera l' importancia del anàlisis químic de la terra, semblant certs autors que 'l consideran indispensable en tota agricultura progresiva, verdaderes eminencies en el camp agrícola aconsellan que se 'l substituesca y am molta ventatja per una especie d' anàlisis experimental que pot portar á terme el pagès mateix, no tenint aixis necessitat per esser bon agricultor ni d' esser químic, ni de dependir d' ell no poguent donar un pas sens estar sempre fent analisant terres, lo que no deixa d' esser ben engorrós.

No aconsellem, doncs, l' anàlisis químic del terreno, pro si l' anàlisis experimental que s' ha de fer de la següent manera: se busca un boci de terreno que poca diferencia tinga una composició igual á tot lo que s' hagi de cultivar. Aquest boci de terreno s' el divideix en sis bancs iguals que 'l celebre Wagner aconsella que cada un tinga un área de superfície. En cada un d' ells s' hi sembra un mateix cereal ó gramínea, mirant quina es la fórmula d' adob complert que hi correspon.

A n' el Primer no s' hi posa cap adob.

A n' el segon sòlsament l' acit fosfòric de la fórmula.

A n' el tercer l' acit fosfòric y la potassa.

A n' el quart " y l' asoe.

A n' el quint la potassa y "

A n' el sext la fórmula complerta d' acit fosfòric potassa y asoe.

Entra banc y banc convé deixar un boci de terra sens cultivar á fi de que les plantes de l' un no s' aprofitin de l' adob de l' altre. D' aquesta manera experimentant la diferencia de vegetació y calitat del producte en cada un dels bancs segons els adobs que s' hi ha posat se vindrá en coneixement de lo que sobra á n' el terreno y de lo que hi falta y ens será facil trovar la fórmula d' adob més económica y productiva donada la calitat del terreno. Pro tinguis en compte qu' aquesta fórmula no ha d' esser may definitiva, puig si es incomplerta, es á dir, si hi falta per eex; la potassa, unicament don resultat perque á n' el terreno n' hi ha un diposit sobrè y quan aquest s' acabi, que ja ho indica la disminució productiva de la terra, allavors se deu usar la fórmula complerta, puig del contrari vindria l' esterilitat del terreno.

Les terres que de temps s' han vingut adobant només que am fens els dos ó tres primers anys s' hi pot estalviar generalment la potassa. D' acit fosfòric ne son totes generalment molt pobres.

JOAN TORRENT.

EN HONOR DEL SR. OBISPO DE TUY

La Comisión organizadora de la suscripción para regalar un *Báculo* al Rdm. Sr. Obispo de Tuy ha acordado cerrar dicha suscripción el día 31 del presenté mes de Diciembre. Hasta dicha fecha se continuará admitiendo las listas de donantes que se vayan presentando.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Fábrica de Pianos, Armoniums y Organos

DE A. COROMINAS

Cambios, Reparaciones, Afinaciones y Accesorios de todas clases

CATÁLOGO GRATIS

Princesa 45, 1.º - BARCELONA.

LENCERÍA LA CONFIANZA

DE
LEÓN BELLOC

Progreso, 10. - GERONA

NOVEDADES, MANTELERÍAS,
Tapetes, Cortinajes, Transparentes.
Gran surtido en tiras bordadas.



Pedid en todas partes
los chocolates

EL LAGO

- DE -

TREMOLEDA Y BASSOLS

Recomendado por contener químicamente puros los componentes de su fabricación

Ventas al por mayor y menor

Despacho Central: Aurora 32
= BAÑOLAS =



Hotel Peninsular

Progreso, 3. - GERONA



BIBLIOTECA "PATRIA,"

MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca," es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los Sres. Vereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Fastenrath, Auque de Rivas, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de artistas españoles de gran nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

OBRAS PUBLICADAS Y EN PREPARACIÓN

DE
Menéndez Pelayo.—José Zahonero.
Alfonso Pérez Nieva.—Conde de las Navas.
Angel Guerra, etc., etc.

Precio: UNA PESETA

Pídanse en la librería de J. Franquet-Gerona



JUAN JUANOLA

SASTRE

TRAJES A MEDIDA

Gran variedad en géneros de temporada.

Cort-Real, n.º 1. - GERONA.

Obras de Actualidad

Mes de Noviembre, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro. Reformas y perfección de la vida á la luz del Purgatorio y por medio de la devoción á las Benditas almas.—Un tomo encuadernado en tela, 1 peseta.

El Devoto del Purgatorio, ó sea Misa y oraciones en favor de las benditas almas, por el R. P. Antonio Donadiu, S. J. Contiene además oraciones para recibir los Sacramentos, el Vía-Crucis, etc.—Un tomo encuadernado en tela, 1 peseta.

Historia de S. Pascual Ballón, de la Orden de Frailes Menores, Patrono de las Asociaciones Eucarísticas.—Un tomo en 4.º á 3 pesetas, en rústica.

Destino del hombre, por el Abate C. Piat, versión castellana de D. Genaro Gomba Carreño, Catedrático de Filosofía.—3 pesetas en rústica.

La Tradició Catalana, per l' Ilm. Dr. D. Joseph Torras y Bages, Bisbe de Vich.—Segona edició, 6 pesetas en rústica.

De venta en la Librería de J. Franquet y Serra, Platería, 26. - GERONA.

Preparaciones de la Farmacia Carreras

Premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición permanente de Nápoles el año 1895

Enolaturu restaurador.—Indispensable á los niños para favorecer su crecimiento, á los convalecientes, á las mujeres que crían, á las jóvenes desarregladas, á los neurasténicos, á los escrofulosos, á los tísicos á las personas dedicadas á trabajos mentales, y en todos aquellos casos en que urge combatir la debilidad general y falta de nutrición. Precio, 3 pesetas botella.

Elizir Antireumático.—Cura el dolor reumático por crónico que sea, y la Gota, siendo al mismo tiempo el mejor purgante que pueden usar las personas delicadas. Las personas que sean propensas á los ataques apopléticos (feridura) deben tomar todas las mañanas una copita de este ELIXIR para evitarlos. Precio, 3 pesetas.

Elizir antiherpético.—Es el mejor depurativo conocido para combatir las afecciones herpéticas (brians), pues á más de su reconocida eficacia, tiene las ventajas de ser de sabor agradable y ser completamente inofensivo, pues no contiene arsénico, ni ninguna otra substancia de uso peligroso. Sólo substancias vegetales entran en su composición. Precio, 3 pesetas botella.

Solución de clorhidrofosfato de cal creosotada.—Suple con ventaja á la célebre Solución Pautauger en las enfermedades de los bronquios y del pulmón: Cura los resfriados, bronquitis y catarros más tenaces, cicatriza las lesiones del pulmón de los tísicos, suprime los sudores nocturnos y los ataques incansables de tos, que tanto molestan á los enfermos, y devuelve á estos rápidamente la salud. Precio, 2 pesetas botella.

Elizir dentífico.—Conserva, hermosa y tonifica la dentadura; preserva del dolor de muelas, mata la cáries, fortalece las encías, y perfuma el aliento. Precio 2 pesetas frasco.

Depositarios en Gerona Dres. Perez Xifra, Vivas y Murtra.



¡FUMADORES!

Es ja hora que us desprecupéu y no donguéu crédito a lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint a n' els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may, dient que es fabricat ab el suc de váries plantes pectorals contra la tos afeccions del coll, etc. explotant d' aquesta manera la bona fé dels fumadores ignocents

Si voléu fumar bon paper demanéu PAPER CARLETS.
Premiat en l' exposició Universal de París 1900 y en la de Barcelona en 1888.

Se ven per tot arréu.

Farmacia del Dr. F. Sastre y Marqués

(Sucesor del Dr. MARQUÉS)

Hospital, 109 - esquina Cadena - Barcelona

Pastillas calmantes para la tos del Dr. Sastre y Marqués.
Vino de Ostras del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de loé tónicos.
Azúcar vermifugo del Dr. Sastre y Marqués, precioso remedio para expulsar las Lombrices.
Esencia febrífuga del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de calenturas.
Denticina del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.
Conservador de la boca del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.
Tintura para el cabello del Dr. Sastre y Marqués. Lo mejor que se conoce para dicho objeto.
Elizir antidiabético del Dr. Sastre y Marqués. Lo más seguro para curar tan terrible enfermedad.
Aguas Minerales recibidas directamente y Centro de Especificos Nacionales y Extranjeros
Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

L' ART MUSICAL

Joán Durán

Plassa de la Constitució, 2

Se venen y lloguen pianos de teclat y de manubri a preus convencionals.

Reparacions a tota classe d' instruments de música.

2, Plassa de la Constitució, 2.



Banco Vitalicio

= de =

España

Gran Compañía de Seguros sobre la vida

LA MAS ANTIGUA Y ACREDITADA

Capital social.	15.000.000 de Ptas
Reservas.	20.498.216 " "
Capitales asegurados.	447.209.151'76 " "
Pagado á los asegurados.	33.700.000 " "

Seguros vida entera, seguros á plazos, mixtos, doblados, de capital y renta dotales, & c.

Para los españoles es la más útil, la más garantida y la más oportuna para asegurar, por reunir todas las ventajas de sus similares del extranjero y sin ninguno de sus múltiples é importantes inconvenientes.

REPRESENTANTE EN GERONA

Don Narciso Boada y Guyó

Calle de la Forsa 17, 1.



ARMERÍA

- DE -

Gayetano Carbó

Platería—30—Esquina.

Esta casa se encarga de la adquisición de licencias de caza, uso de armas y de pesca.

Asimismo encontrarán un buen surtido de escopetas de todas clases, central de dos tiros y enganche entre gatillos, de palanca al guardamonte, fouché de dos tiros, palanca arriba, guardamonte de un tiro y de bastón.

Revólveres de todas clases.—Pólvora legítima, inglesa superior.—Reclamamos para Tor-dos del Tit, Perdices, Tórtolas y Codornices.